

Línea sencilla de anuncios, 6 cént. de peseta.—Para los no suscriptores, doble precio.

Las líneas á dos columnas doble para todos.

Línea de anuncios y comunicados, 12 cént. de peseta.—El doble para los no suscriptores.—Edictos y avisos oficiales, 25 cént. de peseta para todos.

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBRE AL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

AÑO XVI.

Miércoles 15 de diciembre de 1875

Número 1.666

La Crónica Meridional.

BREVES CONSIDERACIONES

SOBRE LA EDUCACIÓN DE LA CLASE OBRERA.

Preciso es confesar, que el porvenir de los pueblos depende como dice un eruditó escritor, del estado de moralización de sus habitantes; y que las naciones mas felices tanto por su riqueza, como por sus costumbres, son aquellas en que con mas preferencia se han dedicado sus hombres de gobierno, á la moralización de las clases proletarias.

Efectivamente, si esta gran masa, que en todos los pueblos compone la mayoría de sus habitantes, vive en medio de la ignorancia y desconoce por completo hasta los mas insignificantes rudimentos del saber, ¿qué podremos exigir de ella? Si tratamos al hombre como bruto, diremos con el sabio Fraissnous, tendremos quejas si se porta como tal? No ciertamente. El ser humano es una planta que hábilmente cultivada produce los mas exquisitos frutos, pero que abandonada á si misma, se vicia por completo ó muere en su mejor edad.

Es, pues, indispensable que la educación de las clases heredadas, sea el asunto mas preferente á que se dediquen los hombres que han de regir los destinos de nuestra patria.

Y tengase en cuenta que hablamos así, porque España, aunque cueste vergüenza el confesarlo, es el país mas atrasado de Europa, porque 17 millones que tiene de habitantes, solo una parte exigua, insignificante, sabe leer y escribir, por que da horror el infinito número de crímenes que se cometan diariamente, crímenes inauditos, llevados á cabo la mayor parte de ellos, por infelices que, desnudos de toda educación, no saben pronunciar siquiera el santo nombre de Dios.

Y no se nos diga que el instinto del pueblo es el del vicio; que no tiende sino á la desmoralización, por que eso no es cierto; el pueblo es dócil, y su defecto consiste tan solo en la carencia absoluta de conocimientos.

Y lo propio que ocurre hoy en Es-

paña, ha sucedido en los demás países. Era la Bélgica de hace cien años, lo mismo que hoy con respeto á instrucción? El pueblo francés de 1793, era el mismo pueblo de hoy, culto y moralizado? ¿qué es lo que contribuye en gran parte al poderío de la Inglaterra, sino el halagüeño estado de su clase obrera? y es que todos los gobiernos han reconocido esa necesidad, y todos á perfia se han apresurado á remediarla.

Los pobres que no tienen ni aun para comer, ¿cómo han de tener para educar á sus hijos? ¿qué alimento quereis que den á su alma, si no tienen lo indispensable para el cuerpo? Esto lo decimos, suponiendo que el deber de la educación fuese de los padres solamente; que no lo es. El gobierno, como padre de todos, debe plantear escuelas hasta en las mas pequeñas aldeas; debe cuidar de la educación de los niños, castigando á los padres morosos que descuiden la educación de sus hijos; debe en fin, por los infinitos medios que están á su alcance, llevar las luces del saber hasta cualquier punto por desierto que sea, donde se albergue un ser humano.

Y no debe descuidarse tampoco el animar el espíritu de asociación, que tan felices resultados está dando en otras naciones, haciendo que de los humildes talleres y de las pueblos aldeas salgan hombres eminentes, gloria de su patria, como lo eran Lincoln, Jhonson, y como lo son y han sido infinitos obreros.

Y ya que hemos hablado de asociación, no queremos pasar por alto, sin dar aunque no sea más que una ligera idea, sobre algunas que conocemos.

En Berlín existen infinitas, pero la mas notable de todas ellas, es la «Asociación general de obreros,» que tanto por el número de sus afiliados como por lo sumamente útil de su instituto, ha llegado á hacerse célebre en Alemania. Allí se enseña á los niños los primeros rudimentos de educación, interin llegan á poder aprender un arte ó oficio, y entonces, y luego que cada cual ha elegido el mas conforme con sus inclinaciones, sin descuidar este en manera alguna, entran en el segundo pe-

riodo de enseñanza, que comprende latín, francés, inglés, matemáticas, dibujo, música, etc.

Hay también clases para hombres en donde se enseña por sabios profesores, medicina, química, literatura y composición, de cuyas clases han salido a ventajadísimos discípulos.

Pero lo mas notable de esta sociedad son los grandes conciertos que di semanales por individuos de su sexo, ejecutándose también muy amenos lindas piezas de teatro, cuyos espectáculos hacen la delicia de aquellos honradísimos obreros.

Cada individuo de la Asociación contribuye al mes con una cantidad insignificante; pero es tal el número de afiliados y tal el orden y economía que reina entre ellos, que de esta colecta, se han costeado un edificio propio en los pocos años que lleva de vida, y tienen en caja un fondo respetable, con lo cual atienden á la compra de libros, instrumentos y demás enseres de que necesitan.

Podríamos citar otras muchas de estas asociaciones en Alemania, Suiza, Bélgica, Inglaterra y Francia, pero no lo creemos necesario por hoy. Basta para que nuestros lectores tengan una idea de ellas con la que hemos resenado; pero todas han sido iniciadas al principio por los Gobiernos.

Nosotros, amantes en extremo de nuestra patria, no queremos verla sumida en la ignorancia; duélenos la opinión que tienen formada de nosotros los extranjeros, y deseamos que desaparezca; pero esto no es posible, sin el planteamiento de un buen sistema de educación que corresponde al Gobierno, y muchísimos sin la cooperación de todas las clases proletarias, mejor dicho, sin que estas clases pongan tanto por su parte, que olvidando y despreciando cual se merece el vicio tan arraigado en ellas de la ambriaguez se consagren tan solo á su educación política y social, rica fuente de inagotables bienes para la patria.

N. M. C.

PARTE OFICIAL

SÍGLO DE BIELEBRE.
La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Ministerio de la Gobernación.—Real decreto fecha 10 nombrando alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid á D. Luis Martos y Potestad, conde de Heredia Spinola.

Real orden fecha 31 de octubre desestimando, de acuerdo con el Consejo de Estado, el recurso interpuesto por el Ayuntamiento de merindad de Sotoscueva contra un acuerdo de la comisión provincial de Burgos con motivo de los expedientes instruidos á Julian Lopez y Alejandro Lopez y Alejandro Fernandez por defraudación del impuesto sobre el vino, y resolviendo que, no apareciendo cumplidas por el Ayuntamiento de Madrid todas las formalidades de instrucción, se está en el caso de condonar en todo ó en parte la multa del cuádruple de derechos impuesta por el mismo á Alejandro Diaz y otros corrales de las albercas de esta corte por no tener registrado cierto número de cabezas de ganado de cerdo que custodiaban de propiedad ajena.

Otra fecha 29 de noviembre resolvieron la consulta hecha por el Ayuntamiento de Palma respecto a si los mozos que no hubieren reclamado su inclusión en el sorteo para el reemplazo de 100.000 hombres deben ser declarados soldados con deducción del cupo que ha correspondido a dicha ciudad, ó si han de ser incluidos en el indicado sorteo por medio de uno supletorio, en el sentido de que se atenga la corporación á lo resuelto en un caso análogo por el orden de 5 de agosto último.

Ministerio de Fomento.—Real decreto fecha 10 precluido de exposición, sustituye de la condición 10 de las economías probadas para la contrata de las expropiaciones, explotación y obras de fábrica del ferro carril de Monforte á Orense, por otra, á saber: que se abonen al contratista por kilómetro concluido cuantos ejecute en los puntos de la línea que previamente se le señalen por el ingeniero inspector, haciéndose constar por escrito la determinación que en cada caso tenga lugar.

Otros de igual fecha relevando del cargo de consejero de Instrucción pública, accediendo á sus deseos, á D. Vicente Vazquez Queipo, y nombrando para dicho cargo á D. Joaquín Maldonado Macanaz.

Ministerio de Hacienda.—Real orden, fecha 8 de noviembre, admitiendo al teniente coronel graduado comandante del cuerpo de Inválidos, D. Manuel González.

—299—

para articular su respuesta.

—Deseo ir á tierra.

—Irás á ella con los demás en la primera sesión.

—Dicen que es tan agradable coger fruta en los árboles.

—Ya te han contestado. Señores, nuestra ama va á marcharse: sabe que uno de vosotros ha amenazado á su bergantín, favorecido por la cólera de una reina celestial, pero no es digna contestar á tan inútiles bromas.

Cayeron lentamente los pliegues de la cortina, se oyó el ruido de una puerta maciza que se abría y volvía á cerrarse con violencia, y desapareció la bruja. El paisaje y los dos marineros se retiraron.

—Pocos oficiales de uniforme han visto á la dama Verde-mar, dijo Seadrift á Ludlow después de un momento de silencio. Eso prueba que profesa menos antipatía á vuestro

—298—

tron cumple sus compromisos tan bien como la mejor casa de comercio de Ámsterdam.

El libro tembló de nuevo, mas parecía que el estremecimiento de sus páginas indicaba de contento.

—¿Qué quieres preguntar á nuestra amiga? dijo Seadrift al marinero filóndas.

—He hecho algunos negocios con varios comerciantes de mi país, contestó el marinero de rubia cabellera, y quisiera saber si tenemos pronto un viento favorable para pasar el buque.

—Descuida, que la «Bruja del mar» dará á la ve'a cuando sea preciso. Y tú?

—Pregunto, dijo el marinero italiano, si sacaré buen partido de algunas pieles que compré noche.

—La dama Verde-mar te asegura ganancia. Te ha hecho realizar alguna vez un negocio malo?... Niñol, ¿qué te trae aquí?

El pajarrillo tembló, y apenas tuvo fuerza

—299—

mó al libro que tenía la estatua, y pareció consultarle con profundo respeto.

—La Bruja, repuso, os pregunta si la persona á quien buscas posee todo vuestro afecto, y este es superior al sentimiento que liga á un marino con su buque, y á un joven militar con la gloria.

El capitán de la «Coqueta» vaciló un momento, y pareció hacer un examen de conciencia; despues contestó:

—La prefijo todo el efecto compatible con el honor.

—No ha sido torpialo por un suceso reciente? preguntó Seadrift despues de haber consultado de nuevo el libro.

Turbado si, pero no destruido.

La dama Verde-mar se arañó, vió las páginas del libro misterioso temblaron igual si estuviera presurado de manifestar sus predicciones.

—Sois caiz de reprimir vuestra curiosidad, vuestro orgullo, vuestras preocupaciones.

lez Cabello, la cesión que hace en favor del Estado de una finca de su propiedad, no brada *Tubla y rondero*, de 75 fane-
gas de cabida, en término de Puebla de
los Infantes, (Sevilla), y dándole las gra-
cias por tan desinteresado y patriótico
desprendimiento.

Correspondencia parlementaria.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.
Madrid 11 de Diciembre de 1875.

Mañana á las dos de la tarde se pre-
sentará una comisión de constituciona-
les presidida probablemente por el se-
ñor Sagasta para entregar el memorial
de agravios tanto al presidente del con-
sejo como al ministro de la Goberna-
ción. Estos dos Sres. á fin de poder
contestar en el acto á todos aquellos
agravios que no exijan informes espe-
ciales han convenido en reunirse en la
presidencia del Consejo para recibir
el referido memorial y confe-
necerlo, al mismo tiempo con quienes
yo lleven.

Creo generalmente que dicho
memorial no contendrá ningún cargo
grave contra el Gobierno y que por
tanto este podrá fácilmente satisfacer á
los constitucionales que están resuel-
tos á acudir á las elecciones.

En el Consejo de ministros que se
ha celebrado hoy bajo la presidencia de
su magestad no se ha tratado de ningún
asunto importante bajo el punto de vis-
ta de tomar resoluciones hablándose en
general de todos los asuntos pendientes
tanto interiores como exteriores. Des-
pués se ha verificado un largo consejo
en el ministerio de Ultramar en el cual
se creen que haya empezado ha ha-
blarse de la cuestión electo al, pero sin
tomar acuerdo porque ni uno ni á
otro consejo ha asistido el Sr. Calderon
Collantes que se encuentra enfermo.

Se asegura que el Sr. Salaverria si-
bién tiene interés en que se reúnan
antes las Cortes lo que más le
preocupa en este momento es reunir
los trescientos millones de reales que
se calculan necesarios para el sosteni-
miento del grande ejército que va á
reunirse en el norte. Parece que una
grande parte de esta suma está ya reuni-
da y que el Banco de España auxiliará
al Gobierno para lo que falte.

L. N.

Dice La Nueva Prensa:

«No sabemos dónde vé «El Eco de
España» las delicias inmensas que nos
describe en su artículo de hoy. Cuál-
quiero al leerlo creería estar no ya en
la mejor y más próspera de las nacio-
nes, y de no exigir de vuestra amada ex-
pliación alguna?»

— Todo lo hice, contestó el capitán, por
obtener una mirada favorable de Alida de
Barberi; pero me hice indigno de su en-
trada si inscribiera á vuestras condiciones hu-
millantes.

Si la vuelvo á ver tal como la perdi,
consagrare mi vida entera a labrar su dicha;
en el caso contrario, depolaría para siem-
pre su pérdida.

— Habeis estado celoso alguna vez?

— Dicidme, en primer lugar, si tengo
motivos para estarlo; excepto el joven, y e
adelantó hacia la estatua con el intento evi-
dente de minimizar la mala cara; pero Ti-
llor le contuvo con una fuerza hercúlea.

— No se debe faltar al respeto á nues-
tra amada dijo friamente el vigoroso ma-
rino.

Ludlow reflexionó que se hallaba inde-
fenso, y moderó su cólera.

nes, sino en el paraíso. Sin duda piensa
que la atmósfera de satisfacción y go-
ces que le rodea en limitado espacio,
es la atmósfera de toda la nación. Nos-
otros, que vivimos mucho mas abajo,
no vemos mas que decadencia en el co-
mercio, baja en la renta de aduanas,
brazos sin trabajo, penuria en las fami-
lias, dificultad en las transacciones,
paralización del espíritu de empresa, y
sobre todo grandes miserias. ¡Qué ba-
lla es la vida cuando los cristales por
donde se la mira son de color de rosa!»

NOTICIAS GENERALES.

Dic se que la reforma que los repu-
blicanos federales leyesen en el ferrocarril
de Madrid a Zaragoza a facilitar el des-
arrollo de la propiedad colectiva en be-
neficio de las clases proletarias.

No respondemos de la exactitud de
esta noticia, que no llega á nosotros p
conducto autorizado.

(«El Cronista.»)

Anoche dice un periódico que de poco
tiempo á esta parte ha comenzado á
correr voces absurdas de que en Andalucía
se trabaja activamente para pro-
ducir agitaciones cantonales.

Tomás dice que conviene vivir
alerta con los laborantes y simpatizante-
res de la insurrección en Cuba.

(«El Tiempo.»)

Estamos de acuerdo con la siguiente
noticia de «El Popular»:

«Parece que el Gobierno está dis-
puesto a atender las quejas de partido
constitucional, y no será difícil se lleve
a una inteligencia dentro de los lími-
tes que son naturales.»

(«El Tiempo.»)

A propósito del manifiesto de los fe-
derales de que hablamos anoche, dice
«La Iberia» que lo firma ante el se-
ñor Ruiz Zorrilla hasta los cantonales
mas significados por sus avanzadas
ideas. Este propósito, añade, ofrece has-
ta ahora dificultades al parecer invinci-
bles; porque cada uno de los señores
Salmerón, Pi y Margall, Ruiz Zorrilla y
Figueroa quiere estampar su nombre en este
documento que chocan con la polí-
tica y conducta seguida por los tristes res-
tantes en estos últimos tiempos.

Signan las provincias reclamando en
favor de la unidad constitucional.

A las peticiones que en este sentido
han hecho Cádiz, Santander, Zaragoza,
Castellón y otras, hay que añadir la de
Lérida.

Con motivo de haber intentado los
alumnos de los establecimientos públicos
de enseñanza de Santiago anticipar las
vacaciones de Navidad, y á fin de que
los escolares no se dejaren sin ue-
r por los que valiéndose de todos los medios
procuran apartarles del cumplimiento de
sus deberes, el rector de la Universidad
publicó una alocución llamando a los

casas á los estudiantes y disponiendo lo
siguiente:

1.º Que si se diese el caso ines-
perado de que los alumnos de la cá-
tedra no asistieren a las lecciones del pro-
fesor, anticipando las próximas vaca-
ciones, que son desleal luego exculpase de los
exámenes ordinarios.

2.º Que las elecciones parten con
respecto á los días en que faltan los alumnos
a cátedra se den por los señores profesores
cada expediente, debiendo no obstante entrar en la urna como las demás
del programa en los actos de examenes.

En la explosión de las minas de Riotinto
han muerto 14 personas y han resultado 28 heridos.

Hoy se ha visto que han aparecido
cerca de San Carlos de la Raya los ca-
becillas ecuatorianos Segaria, en
cargado, según se dice, de recubrir
áquel país.

Refiriéndose a una carta recibida de
buena origen, se dice que los ca-
becillas van disfrazados de pescadores á
la usanza de aquella costa.

(«El Cronista.»)

Damos gracias á la compañía de ferro-
carriles de Madrid a Zaragoza y Ali-
cante por haber dispuesto, atendiendo
á nuestras indicaciones, que no cambien
de tren en Chinchilla a los viajeros de pri-
mera clase, y le supliquemos que extienda
la orden á los viajeros de segunda y
tercera clase.

(«El Tiempo.»)

Fecunda inventiva es la política
del d.a. Parece que existe el pensamiento
de que las elecciones se hagan por la
presidencia de Consejo y no por el mi-
nistério de la Gobernación, no faltan lo
quien haya asegurado que ya se había
dado la orden de trasladar todos los au-
tores reales a elecciones.

Con este motivo es muy peregrina la
salida del «Diario Español». «Las elec-
ciones se harán en los distritos dice, y
no en este ó el otro ministerio.» Ya es-
tamos en ello pero ni esto ni la declaración
de que los incidentes gubernativos
serán de competencia del ministerio
de la Gobernación aclaran «quello ru-
mores» porque demasiado sabe nos todos,
lo que en lenguaje político significa ha-
cerse las elecciones por tal ó cual pa-
rque.

(«La Prensa.»)

Los carlistas ocupan hace días
bastante gente de los pueblos en ejecutar
obras de arrinche y amianto en dife-
rentes puntos de Vizcaya, sobre todo
en la dirección desde Ordizia á Bilbao.
Una de las posiciones de ese trayecto
es la llamada Castillo de la Fé, sobre
Areta.

Dicen de Andoain que estos días
han llegado á aquella villa mas de 20
salidas los carlistas helados ó transitos
de frío de diferentes puntos de su li-
nea.

VARIEDADES.

LOS CUATROS.
(GEOGRAFIA.)

Cuatro son los sistemas astronómicos:
el de Pitágoras, Copérnico, Ticho
Brahé y el moderno, que es el mismo
de Copérnico, con las modificaciones he-
chas por Newton y Kepler.

De cuatro clases son los astros: es-
trellas fijas ó soles, estrellas errantes ó
planetas, satélites y cometas.

Cuatro son los planetas interiores:
Mercurio, Venus, la Tierra y Marte.

Cuatro son también los exteriores:
Júpiter, Saturno, Urano y Neptuno.

Cuatro, de entre estos ocho planetas,
son los mas principales: Júpiter, por ser
el mayor de todos; Saturno, por sus anillos;
Venus, porque es el primero que se ve
en la tarde y es el ultimo que desaparece
por la mañana, razón por la que se
llama matutino y vespertino; y la Tierra por
ser la habitación del linaje humano.

En la distribución que los geógrafos
(astrónomos) han hecho de los satélites
a Júpiter le tocaron cuatro.

Cuatro son las fases ó cuartos de lu-
nar: novilunio; luna llena; cuarto cre-
ciente y cuarto menguante.

Cuatro son también los círculos me-
nores de la esfera: trópico de Cáncer,
trópico de Capricornio, círculo polar
ártico y círculo polar antártico.

Las acciones son cuatro: primavera
verano, otoño e invierno.

Cuatro son los puntos cardinales:
Norte, Sur, Este y Oeste.

De uno á otro año bisiesto median
cuatro años.

Las mayores penínsulas europeas so-
n cuatro: la Escandinava, la Ibérica, la
Itálica y la Helénica ó de Morea.

Cuatro lazos sostienen la sociedad:
a religión, el lenguaje, el gobierno y el
comercio.

Los cabos que forman, por decirlo así
las esquinas de la península Ibérica, son
cuatro: el de Crans, Finisterre, San Vicente
y Gata.

El Océano Atlántico forma cuatro
mares particulares: el «Blanco» en Eu-
ropa, el «Oriental» en Asia; y los «Polar» y
«Baffin» en América.

De cuatro clases son los lagos: unos
reciben agua visiblemente y la dan salida
de igual modo; otros la reciben visi-
blemente, pero no la dan salida; otros
no la reciben, y la dan salida visible,
y otros ni la reciben ni la arrojan visible-
mente.

Cuatro golos son los principales de
España: el de Rosas, San Jorge, Valencia
y Vizcaya.

El principal de Cataluña comprende
cuatro provincias: Lérida, Gerona,
Barcelona y Tarragona.

El reino de Galicia comprende otras
cuatro que son: Coruña, Lugo, Orense y
Pontevedra.

Andalucía, según la antigua división
de España, comprendía cuatro reinos: el
de Granada, Córdoba, Sevilla y Jaén.

Cuatro calificativos reciben los ha-
bitantes según su manera de proyectar
la sombra en la tierra: «ascios» (habi-

—296—

ciones, y de no exigir de vuestra amada ex-
pliación alguna?

— Todo lo hice, contestó el capitán, por
obtener una mirada favorable de Alida de
Barberi; pero me hice indigno de su en-
trada si inscribiera á vuestras condiciones hu-
millantes.

Si la vuelvo á ver tal como la perdi,
consagrare mi vida entera a labrar su dicha;
en el caso contrario, depolaría para siem-
pre su pérdida.

— Habeis estado celoso alguna vez?

— Dicidme, en primer lugar, si tengo
motivos para estarlo; excepto el joven, y e
adelantó hacia la estatua con el intento evi-
dente de minimizar la mala cara; pero Ti-
llor le contuvo con una fuerza hercúlea.

— No se debe faltar al respeto á nues-
tra amada dijo friamente el vigoroso ma-
rino.

Ludlow reflexionó que se hallaba inde-
fenso, y moderó su cólera.

—297—

— Habeis estado celoso alguna vez pre-
viendo el imperturbable interrogador.

— Se puede no estarlo cuando se ama? Durante el momento de silencio que si-
guió a esta respuesta, se oyó un suspiro muy
dulce en la cámara, sin que nadie pudiera
decir de donde procedía. El contrabandista
se volvió hacia Oloff Van Staats, y le dijo:

— ¿Qué buscáis?

— La misma mujer.

— Teneis tierra y esas? La mujer á
quien amais, á estimais en tanto como nues-
tro te-ora?

— Aprecio ambas cosas, pues no se pue-
de desear unirse á una mujer para hacerla
desgraciada.

— Eso demuestra mas prudencia que ar-
dor, repuso Seadrift. — Recibireis á vuestra
amada sin interrogarla sobre lo que ha ocur-
rido?

— Si sí interrumpió bruscamente el
alderman; respondió de ello, porque el pa-

—300—

cruero que á los árabes buques cuyos largos
pabellones flotan sobre las aguas.

— Tu amas, tú buscas y tú mismo, sois
muy graciosos, contestó el joven marino
con el orgullo de su grado y la sonrisa de la
increíble lucidez. — Veremos si sois vos durante
mucho tiempo la bronca con detimento de
la aduana británica.

— Depois ta nos nuestra confiança en el
poder de la «Briga del mar», y na ja teme-
mos que temer. Pero un no os han conta-
do: segui al honrado Tiller, que va á con-
duciros á tierra, y al pasar mirad al libre.

El Contrabandista, después de pronun-
ciar estas palabras, salió con el aire de un
soberano que despidió á sus cortesanos des-
pués de una audiencia.

Se situó á la acera, pero no pudo me-
nos de echar una mirada al grupo que dejaba
en pie de si, para observar el efecto que
había producido la entrevista. Los tres ami-
gos parecían hallarse sumidos en una medi-

tantes del ecuador); «anfiscios» (habitantes de las zonas torridas); eteroscios (habitantes de las zonas templadas) y «periscios» (habitantes de las regiones circumpolares).

MORA.

(Del Comercio de Córdoba.)

GACETILLAS.

Sr. Jefe económico—uno de los que suscriben,—que por señas, hace días—no toma más alimento—que un cuarteron de ceniza,—ha resuelto dedicarse a vender de arropías;—otro que tiene seis hijos—vestidos con espartillas,—están buscando los medios para escurrirse á la China.—Otro se ha echado á vender por esas calles cerillas.—La viuda de un intendente—se ha dedicado á corista.—Un capitán de dragones—con su hermana y una prima—han emprendido el negocio—de canutos de almejines.

Ante ese cuadro del hambre, no hará V. Sr. García—que por caridad siquiera—nos den un par de paguitas?—Consideré, alma cristiana—que la Pascua está ya encima—y que todos e preparan—á comerse hasta la Biblia, —y es heraible, muy horrible—que nuestra es trujada tripa—no se alimente siquiera—con un rancho de sardinas.

En su bondad confiados todos los que abajo firman—le saludan reverentes—deseándole mil dichas—en las venideras fiestas.—Memorias á la familia—y que se conserve bueno. Firman las clases pasivas.

Y dijo Melchor....

Ya se acerca noche-buena y en la plaza col·cadas hay zambombas, castañuelas, dulces, frutas y otras cosas propias de estos días de fiesta.

Anchos coros de rapaces, como es costumbre, los cercan, contemplando entusiasmados, y con tanta boca abierta, las pequeñas figuritas que también allí se encuentran para formar Nacimientos que el de Jesus nos recuerdan.

Para que estemos alegres y feliz la pascua sea,

ya que tenemos zambombas solo nos faltan pesetas.

Que con música y dinero, con payos y con jaleas, batatas y buena lumbre y algunas cuantas botellas, sin olvidar las perrunas que son en Pascua de regla, bien puele pasarse á gusto la próxima Noche-buena.

Yo he comprado seis zambombas y otras tantas castañuelas para armar el grañolgorio que tiemblen hasta las piedras.

Pues considero muy justo que yo tambien me divierta echando una caña al aire entre be'enes y fiestas.

Much o catado.—Al encender el gas antes de ayer en una tienda de comercio de la calle Real, se produjo una explosión atronadora, que afortunadamente no causó desgracia alguna, si se exceptua el susto consiguiente que recibieron las personas que allí se encontraban y las de las casas inmediatas que creyeron oír un disparo de cañón. Nos cansaremos de repetir, que todas las precauciones son pocas, tratándose de materias explosibles.

22. 1 22—Tras de largos años de padecimientos y postración falleció antes de ayer nuestro querido amigo D. Manuel Atienza, dejando su nido en la mayor afición á su apreciable familia, á quien enviamos nuestro más sentido pésame.

Plidoras Holloway—El Relleno mas primitivo para a mujer.—A veces las ordena las las funciones humanas deben sacrificarse. Si engañan cruentamente los que piensan que lo más conveniente es aguantar á que la enfermedad se cure á si misma. Unas cuantas dosis de las Plidoras Holloway y otras operativamente evitan graves afecciones. Ellas aniquilan la influencia morbosa, principiantes por impedir que se extienda á los órganos como canos. Estas Plidoras ejercen su acción primaria en la sangre, el estómago, el hígado, los riñones y los intestinos. Su operación consiste, en segundo lugar, en fortificar los centros nerviosos. No hay preparación medicinal que sea tan infusiva y al mismo tiempo, tan eficaz para la remoción de la m-nion. La clase

de enfermedades. Las propiedades depuradoras y reguadoras de las Plidoras Holloway m-rece una sé completa.

CLINICA OFTALMOLÓGICA DEL Licenciado en Medicina y Cirugia don Juan Garcia Gomez, situada en la calle de Cervantes, número 5, frente al patio del Convento.

Lista de los enfermos que han sido curados en los meses de Octubre y Noviembre pasados:

1. Miguel Lengüasco, calle de la Almedina, Queratitis supurativa (absceso de la cornea) ocupando su mitad, en la parte inferior, ojo izquierdo.
2. Maria Leal, C de don Serafin, idem ulcerosa asténica, crónica central, ojo izquierdo.—3—Manuela Callejon, calle de la Athenliga, idem, idem, idem.
4. Pablo Gineraz, Reducto, idem, idem ojo derecho.—5. Juan Rollan, calle de la A med na, idem, esténica, (ulcera aguda de la cornea)—6. Juan Serralta, Reducto, idem idem.—7. Francisco Salvador Ibanez, R. d. idem asténica, perforante, herida voluminosa del iris.
8. Maria Teresa Martinez, calle de las Cruces, esfoliacion epitelial.—9. Dolores Orozco, idem, querats, ulcerosa esténica, á golpe de uña. (Ve peau) de ambas córneas.—10. Micaela Garcia, Plaza 1 del Molino Cepero, idem idem.—11. Ramon Ferrer, calle de Alfareros id. id.—12. Josefa Ponares, Barrio nuevo, nefritis inflamatoria, ojo derecho.—13. Rafaela Marquez, calle de Elvira, idem idem.—14. Francisca Fernández, calle de la Almudina, id. idem.—15. Antonia Roldan, calle de Tolelo queratitis pannosa ojo izquierdo.—16. Maria Martinez, Gador, idem, ambos ojos.—17. Dolores Andreu, calle de las Cruces id. id. 18. Josefa Marin, Vega de Almeria idem ojo izquierdo.—19. Francisca Sanchez, calle de la Estrella, idem idem.—20. Dolores Rodriguez, calle del Rosario, idem idem.—21. Dolores Garcia, Puerto, conjuntis pustulosos, id. idem.—22. Joaquin Padilla, Plaza del Molino Cepero, idem idem.—23. Dolores Perez, Rambla de la Chanca idem idem.—24. Ana Delgado, id. de la Almudina idem id.—25. Josefa Hernandez, Relacto, núm. 14.—idem idem.—26. Antonio Lopez Vela, calle de Murcia, idem ojo derecho.—27. Petra Garcia, id. pustulas periqueráticas.

cas—28 Maria Diaz Ferrer, Barrio alto tracoma, ambos ojos.—29. Francisca Martinez Felices, Playa, id. id.—30. Josefa Bacerra, calle de la Urcia, conjuntivitis catarral, ambos ojos.—31. Carmen Cruz, calle de las Cruces, id. idem.—32. Jaime Sellez, frente á la Aduana del Puerto id. id.—33. Josefa Guerrero, Reducto idem idem.—34. Antonia Gonzalez, calle de Murcia idem id.—35. Antonio Martinez, calle de Betunes idem id.—36. Francisco Aguilar Garcia, calle del Espejo id. id.—37. Carmen Garcia Rodriguez, id. id. 38. Amalia Gimenez calle Alta id. Almanzor, id. idem.—39. Gabriel Lopez, Cee, as del Puerto, idem id.—40. Amalia Munoz, Puerto id. idem.—41. Francisca Gonzales, id. id.—42. Dolores Soriano, idem idem.—43. Encarnacion Morales, Carretera de Granada, idem id.—44. Juan Martinez, calle del Clarin id. id.—45. Juan Padilla Garcia, calle del Espejo id. id.—46. Carmen Rodriguez, Hato del Puerto, id. id.—47. Maria Rosa Serralta, id. id.—48. Juana Dominguez, Burriuovo, idem id.—49. Luisa Salmeron, id. id.—50. Mailde Gonzalez, calle del Emir, id. ojo izquierdo.—51. Dolores Villegas, Cuevas del Puerto, idem id.—52. Dolores Seller, Frente á la Alduana del Puerto id., ojo derecho.—53. Maria Sanchez, id. idem.—54. Juan Moreno, calle del Brile id. id.—55. Remedio Punzon, calle Alta de Almanzor id. id.—56. Josefa Gimenez, Barrio alto, idem id.—57. Antonio Escobar, calle del Espejo, idem id.—58. Rogelio Britista, Quintalero, Blfaritis crónica, ambos ojos.—59. Isabel Castro, Cuevas de id. id. id.—60. Luis Perez, iritis parenquimatoso.—61. Rosen o Hernandez, id. plastica.—62. Pedro Garrido idem id. 63. Antonio Caparros, Cuevas de la Hoy, flucoma subacute.

Dicho Sr. Garcia tiene consulta gratis para los pobres de solemnidad, de once á una de la tarde; tambien los opera sin interés de ninguna especie.

6 6

DIARIO DE ALMERIA.

Santo del dia.

Miércoles.—S. Eusebio, obispo. Sale el sol á las 7:17 de la mañana. Pase á las 4:30 tarde.

ELEMÉRIDES.

1545.—Primera sesión del santo Concilio de Trento, presidiida por el obispo de Ritondo.

DIRECCION ESPECIAL de Sanidad marítima de Almeria.

Nota de los buques entrados en este puerto en el dia 13 y los despachados en el mismo

ENTRADOS.

De Motril, laud Pepito, patron Reus, con mineral

De idem, id. Gertrudis, patron Valenzuela, con id.

De Adra, id. Santa Isabel, patron Moya con batatas

De Cartagena, id. Tres hermanos, patron Perez, con carbonilla.

De Motril, balandra Caprichosa, patron Cárdenal, con mineral.

De id. id. id. Joven Antonio, patron Val, con id.

De Cádiz, vapor de guerra Ferrol, comandante D. Jacobo Varela, con su equipo.

DESPACHADOS.

Para Cartagena. v-por de guerra Ferrol, c. Varela, con su equipo.

Para Málaga, drick-barca suco Catrina, c. Remaissen, con maleras.

Para Id. vapor Rosario, c. Garcia, con efectos.

Para Garrucha, laud Pepito, p. Reus, con mineral.

Para Id. balandra Caprichosa, p. Cañadas, con id.

Para Cartagena, laud Sta. Isabel, p. Moya, con batatas.

SUBASTA.

A voluntad de su dueño y en subasta extrajudicial que se celebrará en esta ciudad ante el notario de ella D. Mariano de Toro el dia 20 de Diciembre actual á las 12 de su mañana, se venden diez y siete tulhas de tierra de riego en término de Huercal, Hoya de los Capelos compuesta de cinco trazos, bajo conocidos con su agua correspondiente y ademas doce horas y media de agua de las setenta y cinco que de la fuente de Huercal pertenecieron á D. Manuel Gomez libre de cargo.

La subasta tendrá efecto bajo el tipo de 17.500 pesos á 50 céntimos, no admite se posura que no cubra esta cantidad; y en dicha Notaría estarán de manifiesto los títulos de propiedad.

Plantas y arboles frutales.

Juan Jimenez, dueño del jardin de piso de plantas situado en la puerta de Sol, que hace algunos años viene siendo á los aficionados á arboricultura lo mismo en frutales que en arbustos de recreo y floricultura de todas las clases, acaba de recibir un variado surtido de unos y otras de las clases conocidas, y además variedades nuevamente adquiridas; entre estos naranjos y limones si juntos en hueso, que es el único pie que no ataca enfermedad. Una colección de plantas con lesta propias para este país Albaricoquero, cerezas y ciruelos, avellanos, perales, císpedes del Japón, higueras, etagas especiales, parra, etc. naranjo, ajo pa la injertar, llimones, ciruelos, arboles tres y ares suspiros que fructifican en grandes excedentes manzanas y peras de mas de 30 clases, entre ellos las Reinetas que tambien son abundante fruto. Una colección de granadas procedentes de Játiva y criados por mi,

olivos de manzanilla almendros, manzanos ananos y membrilleros.

Arboles de pasa o plátanos orientales, acacias bola, su flor color rosa, i en blancas tuipaneros de Virginia y cipreses de un metro con su gazon.

Todas estas plantas se responden a precios modicos.

PARA ESTAS PASCUAS.

En la Villa de Madrid, tienda del Guante, establecimiento de los Sres. Martinez y Gimenez, se arriba de recibir un gran estenso y variado surtido de conservas alimenticias tanto en carnes, como en pescados y aves en agujabres se encuentran los ricos presules al natural, infinitad de aceas de frutas en almibar y al natural, litan de país como de América, innumerables clases de vinos y licores y los legítimos de Burdeos, tambien hallarán en el mismo local la rica pasta y jalea de la yah y los renombrados rizos de la Rioja. 15 8

PARA PASCUA.

Josefa Verdun, conocida por el amanecer de llegar á esta capital con un surtido de turrones de Gijona y entre ellos los especialísimos de Yema y Avellana y todo de primera: almendras, nubes, piñones y peladillas garapiñadas.

Habita en la calle de Mariana, número 12.

NO EQUIVOCARSE,

En la antigua panadería de Albacete, calle de Sócrates núm. 5, se acaba de recibir una partida de harinas de Loja, para mantecados y de Aragón y Santander para pan de aceite.

En dicha panadería se fabricara pan de aceite para esta pascua el cual se espide á 28 cuartos h gaza y se admiten toda clase de encargos.

Floricultura y Arboricultura.

Los Sres. Rane y compañía, jardineros de París, acaban de llegar á esta capital con un gran surtido de plantas de todas las clases para es uso y servicio, como son: Camelias, Magnolias, Rodeo-

DIARIO DE AVISOS

SALUD PERFECCIONADA MEDICINA

REVALENTA ARABIGA

LOS NERVIOS, MÚSCULOS Y HUESOS

ARÍGA, VIENTOS, MEMBRANA MUCOSA

ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE

25 AÑOS DEL MEJOR ÉXITO. 75000 CURACIONES ANUALES
DU BARRY Y C°, CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones dispepsias, gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas palpitations, diarreas, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietos, calambres, espasmos, etc. en la maceta del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, etc. los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aiento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, amigdalar, tisis (consumición), herpes, erupciones, descaimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesia, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

También el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre más que la carne, proporcionando una doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes a todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 72.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor en la Facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Cádiz, de su Benef. prov. y del faro-carril a Sevilla, etc. — Certejo que con el uso de la Revalenta Arábiga ha bisiendo en mi práctica varias cienzas de enfermedades gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad, recordando las de D. Felipe Zepino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, esposa de un jefe militar, y mejorando con su resultado actual; D. Ramón, afove de 20 años, que sufre meses hincos, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste don le convenga lo firmejó el 13 de octubre de 1873.—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Pronett (pres. Mondovi), 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mío; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningún achaque propio a mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, visito en ferias, hago viajes a pie bastante largos, y siento que mi memoria e inteligencia no fluyen.— Autorizo a Vd. para que dé a esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pietro Castell, a Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Cura núm. 87.421.—Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábiga.—Juan Batilori, fábrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; descaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia d' Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Señor mío: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el lote de deliciosa harina Revalenta Arábiga al Chocolate, ha curado radicalmente una erupción cutánea que no la dejaba dormir, a consecuencia de la picazón que experimentaba. Sirvase mandarme, todavía treinta kilogramos más, cuyo importe representaría la libranza al junta.

Sitio de Allois (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mío: Aquejado de una parálisis que me había privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de Revalenta, dejando todo otro tratamiento de curación. Transcurridas 12 horas y media y casi la mitad de año, he recibido el uso de la palabra y la robustez de ambos brazos.

Por lo que hago a V. presente mi agradecimiento. — Luis Pérez.

Cura núm. 58.421.—La señora María Joly de cincuenta años de una enfermedad inveterada, de una gratitud, de irritaciones nerviosas, asma, tos, estornudos, vientos, náuseas, vómitos y después de haber llegado a tal estado de debilidad que no podía moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spataro de un reñimiento inveterado da nueva años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913.—Señor Juárez de un nevralgia a cabeza de cuatro años.

Cura núm. 25.270. Señor Roberts de una consunción pulmonar con tos, vómitos, etc. reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.314. del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado coreas, tumor y vómitos.

Cura núm. 12.476, del señor cura Compart, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA.

Antonio Vivas, Farmacéutico.

Francisco González Garbin, Ultramarinos, calle Real 77.

Francisco Somoano, Confitería Sevillana.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY

PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es más eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse si los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual a este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sanan las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tifus, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los alivios de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gata ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando a este irresistible Ungüento y fromando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbososa.

Las cajas de Pildoras y botes de Unguento vienen acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

Almeria, Gomez Talavera.

CONSUMO DOMÉSTICO

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del país y efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta personas ricas y acomodadas, procurarse por un coste exiguo, esa benéfica bebida.

Este progreso en la higiene alimentaria, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid ni se que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra la verde, que no se gastaba más que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo, los té mezclados que tanto estimaclon tienen en el día, siempre quedada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde a esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor más exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien a peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los té, en los cafés también, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse la persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comprar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquier que sean. Con satisfacción de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de arroz poco macion.

M. S.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

El rob vegetal Boyveau-Laffecteur, es el único autorizado y garantizado legalmente por la firma del doctor GIRAUDEAU DE SAINT-GERVAIN. De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los impeones, los abcesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdida, etc.

Esta remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inventadas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda a la naturaleza a desembocar de él, así como del tólo cuando se ha tomado con exceso.

Dpósito general en la casa del Dr. Giraudau de Saint Gervais París, 12 rue de la Paix.

Enfermedad Secreta d'

CH. ALBERT

CURACIÓN RADICAL, PRONTA Y SEGURO POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, farinos, ampeones, vicios de la sangre, debilidad.

BOLOS DE ARMENIA: gonorrhoea recientes ó antiguas, flores blancas, color pulido.

Depósito en todas las farmacias e instrucción gratis. París, rue Montorgueil, 19.

En Almeria, Gomez Talavera.

Medalla de la Sociedad de Ciencias Indus. París,

NO MAS CABELLOS BLANCOS

MELANOGENE

Tintura por escleroterapia

De DICQUEMARE fino, 41,

place de l'Hôtel-de-Ville,

Rouen (Francia).

Para teñir al minuto de

odos colores los cabelllos

y la barba sin peligro para la

piel y todos los ojos. Superior

a todos los demás hasta hoy.

— París, 24, rue d'Enghien.

— Madrid, Agencia franco-española,

Sordo, 31. — Por correo.

En Almeria, Gomez Talavera.